

Consejo de la Sociedad Civil Comisión Chilena del Cobre

ACTA N° 4

Tabla

1. Asistencia:

Con la asistencia de los siguientes Consejeros se dio inicio a la cuarta reunión del Consejo de la Sociedad Civil de la Institución:

- Miguel Ángel Santana, Director de Investigación y Formación, Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC).
- Juan Andrés Orellana, en representación del Director Área Ingeniería de la Universidad Tecnológica de Chile Inacap, Francisco Wittwer.
- Fernando Flores, en representación del gerente general de la Sociedad Nacional de Minería, Felipe Celedón.
- Jerónimo Carcelén, Vicepresidente Directorio, Fundación Casa de la Paz.
- Rodrigo Cortés, Gerente de Transferencia Tecnológica de AMTC, en representación del, Director Ejecutivo de AMTC, de la Universidad de Chile, Javier Ruiz del Solar.
- Jorge Demetrio, en representación del Presidente del Consejo Especialidad Minería y Metalurgia, Colegio de Ingenieros de Chile, Ricardo Arias.
- Ricardo Calderón, presidente de la Federación de Supervisores del Cobre (Fesuc),
- Francisco Durán, sociólogo de Cenda, en representación del Vicepresidente de la entidad, Manuel Riesco.

Por parte de Cochilco, asistieron:

- La Encargada de Comunicaciones y Secretario Ejecutivo del Consejo, Paula Maldonado.
- La analista de la Dirección de Estudios y Políticas Públicas, Constanza Kutscher.
- El analista de la Dirección de Estudios y Políticas Públicas, Camilo Lagos.

Se excusaron de asistir y de no poder enviar un representante, José Tomás Morel, Gerente de Estudios del Consejo Minero; y Jorge Godoy Presidente de la Asociación de Municipios Mineros.

La Secretario Ejecutivo presentó las excusas del Vicepresidente Ejecutivo de Cochilco, Sergio Hernández, quien se encontraba en China, participando de Chile Week 2015; y del Director de Estudios y Políticas Públicas, Jorge Cantallopts, quien se encontraba en Filipinas participando en una reunión de APEC.

Consejo de la Sociedad Civil Comisión Chilena del Cobre

2. Tabla de temas

- Aprobación Acta N° 3
- Presentación avance informe de Sustentabilidad de Cochilco.

3. Acuerdos

- Se aprobó Acta N° 3 del 30 de julio, con las observaciones de Felipe Celedón y Ricardo Arias.
- Se ratificó el 24 de septiembre como próxima fecha de reunión del Consejo, oportunidad en la que los consejeros propondrán líneas de trabajo para Cochilco para el próximo año. El día siguiente la Dirección de Estudios y Políticas Públicas realizará su planificación estratégica 2016.

4. Presentación

Camilo Lagos presentó los objetivos y avances del estudio “Indicadores de la Sustentabilidad en la Industria Minera” que está realizando en conjunto con la analista Constanza Kutscher (se adjunta presentación). Señaló que los indicadores que se utilizarán en este estudio fueron validados por distintos representantes de la industria minera y la academia, entre ellos el Consejo Minero, la Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC), Dictuc, Cepal, Sonami, Ministerio de Medio Ambiente, Casa de la Paz, AMTC- Universidad de Chile y dio cuenta de las observaciones formuladas.

Respecto al informe, el consejero Sergio Demetrio manifestó su inquietud porque el documento contiene muchos detalles y no da una mirada general que permita entender en su globalidad el tema de la sustentabilidad y sobre ello discriminar qué es más importante, ya que hay algunos factores que afectan negativamente la sustentabilidad y otros que tienen un impacto marginal y que no tienen relación con el negocio. Agregó que sería interesante que en el estudio se identificará qué indicador (es) podrían hacer peligrar el futuro de la minería.

Camilo Lagos explica que el estudio considera un contexto general y luego de ello se desprenden los indicadores.

El consejero Miguel Ángel Santana señaló que el tema de la sustentabilidad se viene desarrollando desde fines de los '60 y que, en la actualidad, sólo Chile y Colombia consideran el ámbito económico de la sustentabilidad sin abarcar el aspecto ambiental, social ni de gobernanza, aspectos que involucra la sustentabilidad.

Consejo de la Sociedad Civil Comisión Chilena del Cobre

Fernando Flores sostiene que es importante incluir en el estudio el rol del Estado para dar sustentabilidad al sector, especialmente a la pequeña minería, que con el actual precio del cobre está en peligro su subsistencia. Así también señaló que la excesiva exigencia de permisos para poner en marcha proyectos mineros atenta con el desarrollo de estos en el largo plazo, lo que es un elemento a analizar cuando se piensa en la sustentabilidad de la industria.

Camilo Lagos explica que en esta primera versión del Estudio no se recoge el rol del Estado y la situación de la pequeña minería pero sí que podrían considerarlo en las futuras actualizaciones.

Francisco Durán señaló que los indicadores en sí presentan riesgos ya que se podría llevar a la deslegitimización de la minería y ante ese escenario se podría tender a ajustar los indicadores para generar el efecto contrario. Por ello, agregó, es importante hacer la distinción de cada parte de la elaboración de un indicador, estos es inicio-proceso-resultado.

Al respecto, Camilo Lagos señaló que los indicadores recogen todas las etapas.

Fernando Flores sostuvo que es importante considerar el efecto sistémico de los indicadores, es decir cuando se modifica uno afecta al resto. Por ejemplo, añadió, cuando se suben los impuestos se produce un impacto económico en la empresa pero también social.

Rodrigo Cortés entregó sus felicitaciones por esta iniciativa ya que con ello se establece una línea base para ir haciendo comparaciones a futuro. En la misma línea se manifestaron Miguel Ángel Santana y Jerónimo Carcelén, quienes además agradecieron que se permitiera abrir a la discusión la metodología que se está utilizando en el estudio ya que en la medida que haya más participación mejor es el producto que puede resultar.

Ricardo Calderón señaló que lo importante de este estudio es que permite debatir sobre la sustentabilidad que ya es un gran avance. Sostuvo además que la idea es compatibilizar el cuidado social y ambiental con la rentabilidad de las empresas.

Otros

Sergio Demetrio solicitó saber cuánto es el aporte al país de la minería privada y de Codelco, es decir cuánto se queda y cuánto se va. Se quedó tener el dato para la próxima sesión. Además, solicitó conocer cuánto gasta Codelco y la minería privada en I + D.